

Editoriales y Opinión

15 de marzo
del 2022



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Judicializar 50 casos

HUMBELINA QUIERE DAR RESULTADOS

La zar anticorrupción de la nueva gobernanza, HUMBELINA ELIZABETH LÓPEZ LOERA buscará -de aquí al primer informe de gobierno (12 de septiembre)- por lo menos, judicializar unos 50 casos de presunta corrupción del gobierno de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA. Hasta ahora, la titular de la Secretaría de la Función Pública ha denunciado por la vía penal a dos miembros de la pasada administración. Le faltan pues como 40 y tantos.

Dicho con propiedad, están demandados ante la Fiscalía Anticorrupción que encabeza, SALVADOR VILLA ALMARAZ (exsecretario de la SFP por unos meses con MIGUEL ALONSO REYES) hasta ahora a dos excolaboradores de TELLO: por

un lado, GABRIELA RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ (una de las dos secretarías de la Función Pública del pasado gobierno) y, por el otro, BENJAMÍN MEDRANO QUEZADA, Coordinador de la Feria Nacional de Zacatecas (Fenaza) y Presidente del Patronato de la Fenaza.

Traen los reflectores encima.

Dicho de otro modo, judicializar alrededor de 50 casos es el reto que se ha trazado la actual titular de la Secretaría de la Función Pública, HUMBELINA ELIZABETH LÓPEZ LOERA. Quiere dar los mejores resultados para el Primer Informe de Gobierno que será en septiembre próximo. Todos tienen que ver con la entrega-recepción.

INHABILITACIONES EN PUERTA

Y dentro de estos 50 casos, LÓPEZ LOERA se ha propuesto inhabilitar con muchos años a quienes resulten responsables de haber cometido algún acto irregular (corrupción) en el amplio catálogo de los servidores públicos de la administración estatal. O sea que ya sabe algo la titular.

Por encontrarse todos los casos de presunta corrupción en el debido proceso, no se pueden dar los nombres de los involucrados, pero la SFP confía en que cada expediente irá motivado y fundamentado, porque no quiere que, jurídicamente ningún caso se les caiga...

Se cae uno. Se caen más. Cuidado.

A lo que pretendemos llegar es que la zar anticorrupción está decidida a combatir los hechos de corrupción del pasado de gobierno (de MIGUEL ALONSO REYES ya

no, porque ya preinscribieron) y queremos pensar que hará lo mismo con la nueva gobernanza.

¿Verdad Secretaría HUMBELINA?

AFECTARÁ MUCHOS INTERESES

En medio de esta discusión, días de mucho litigio y trabajo le espera a la Secretaría de la Función Pública, sobre todo porque los ex colaboradores del pasado gobierno se defenderán hasta con los dientes, como la está haciendo GABRIELA RODRÍGUEZ y ahora como lo hará BENJAMÍN MEDRANO.

Natural ante las acusaciones.

Así las cosas, HUMBELINA ELIZABETH quiere, por lo menos, judicializar alrededor de 50 casos que, según interpretamos tiene las pruebas para hacerlo, todos de la pasada entrega-recepción.

Llegó para dar resultados y quiere darlos.

En conclusión, la responsable de combatir la corrupción en el nuevo gobierno y transparentar la función pública ya denunció a dos personas que tuvieron relevancia en la pasada administración. Hay otros casos, pero, el de GABRIELA y BENJAMÍN son los más sonados.

Y quiere llegar a unos 50 sancionados.

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Apoyo al presidente

APOYO.- De nueva cuenta, los llamados Gobernadoras y Gobernadores de la 4ta Transformación, salieron a apoyar al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, ante lo que consideran la intromisión del Parlamento Europeo ante la soberanía nacional.

INTERVENCIONISTA.- Señalaron que "Las Gobernadoras y Gobernadores de la Cuarta Transformación condenamos la resolución del Parlamento Europeo emitida el 10 de marzo sobre la situación de nuestro país, por considerarla intervencionista y desinformada, que lesiona severamente nuestra dignidad nacional.

OBSESIÓN.- Quizá no debería sorprendernos que en sectores del viejo continente persista la antigua obsesión por intervenir en los asuntos de otros pueblos. Quienes hoy emitieron el sesgado pronunciamiento al seno del Parlamento Europeo, nunca se pronunciaron ante el férreo cerco mediático al que nuestro movimiento social y nuestro actual Presidente fuimos sometidos frente a los probados fraudes electorales de 2006 o 2012, por quienes disponían de nuestro país como su propiedad.

RAZÓN.- Saludamos el repentino interés en el desarrollo democrático de nuestro país, sin embargo, no podemos dejar pasar la oportunidad de señalar que el eurodiputado Francisco Millán Mon, del Partido Conservador Europeo, en su intervención ante el pleno del Parlamento, después de una larga alocución en donde descalificó las políticas populares de la Cuarta Transformación, abordó la verdadera razón detrás de este pronunciamiento.

SEGURIDAD.- El eurodiputado afirmó: "(En México) no hay seguridad jurídica para las empresas, esta carencia la sufren, por ejemplo, las inversiones extranjeras en el sector energético, entre ellas empresas europeas".

PRENSA.- Las Gobernadoras y Gobernadores lamentaron que se utilice la defensa de la libertad de prensa para encubrir el interés por desvirtuar la Reforma Eléctrica que se debate en nuestro país. "Nosotras y nosotros hemos luchado toda la vida por las libertades, entre ellas la de expresión, de manifestación y de prensa. Podemos afirmar que vivimos la época de mayor libertad de expresión en la historia de México; de manera que consideramos inaceptable el intento por intervenir en la política energética de nuestro país so pretexto de los derechos humanos y las libertades.

PAZ.- A los pueblos de Europa, como siempre lo hemos manifestado a lo largo de nuestra historia, les reiteramos nuestro fraternal saludo y nuestra total disposición a forjar una paz duradera fincada en el respeto, el diálogo y la cooperación. Sabemos que las acciones de una minoría no representan el anhelo de paz y justicia que les es tan característico.

FIRMAS.- El documento aparece firmado por Marina del Pilar Ávila Olmeda, Gobernadora de Baja California; Víctor Manuel Castro Cosío, Gobernador de Baja California Sur; Layda Sansores San Román, Gobernadora de Campeche; Rutilio Cruz Escandón Cadenas, Gobernador de Chiapas; Evelyn Salgado Pineda, Gobernadora de Guerrero; Miguel Ángel Navarro Quintero, Gobernador de Nayarit; Rubén Rocha Moya, Gobernador de Sinaloa; Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México; Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador de Michoacán; Miguel Barbosa Huerta, Gobernador de Puebla; Indira Vizcaino Silva, Gobernadora de Colima; Cuauhtémoc Blanco Bravo, Gobernador de Morelos; Ricardo Gallardo Cardona, Gobernador de San Luis Potosí; Lorena Cuellar Cisneros, Gobernadora de Tlaxcala; Alfonso Durazo Montaño, Gobernador de Sonora; Cuitláhuac García Jiménez, Gobernador de Veracruz, etc...



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Respuesta al clamor de los desplazados

Al fin, los desplazados de las comunidades de Jerez, Tepetongo y Monte Escobedo pueden ver alejados los espectáculos de promesas y que su clamor ha sido escuchado y por consecuencia se acerca la realidad de los respaldos gubernamentales a través de una estrategia integral que les fue planteada por el gobernador DAVID MONREAL, una fórmula que tendrá que ser eficaz hasta su retorno "al edén subvertido" y la recuperación de sus casas, los enseres y los predios o terrenos agrícolas y frutícolas hoy abandonados.

El jueves anterior un grupo representativo se manifestó desde la madrugada frente al Palacio Nacional con la esperanza de ser recibidos por el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, pero como "son pocos (más de 2 mil) y no son tema central", no los atendió y los remitió a las Oficinas de Atención Ciudadana, donde fueron registradas sus demandas; a su regreso a Zacatecas, de inmediato fueron atendidos por DAVID MONREAL durante asamblea de la Mesa Construcción de la Paz y Seguridad, donde fueron escuchados y el mandatario les ofreció trabajar para devolverles la tranquilidad y la normalidad en sus hogares y comunidades afectadas.

El diálogo fue productivo y propositivo, habiendo participado representantes de los desplazados, desde El Cargadero hasta Palmas Altas, los vecinos de Sarabia, Ermita de los Correa, Ordoñez, Villahermosa, Briseño, Saúz de los García de arriba y de abajo, Miguel Hidalgo, Monte de los García, Cieneguitas de Fernández y el Poleo y pudieron escuchar el compromiso gubernamental, decidido a ofrecer una solución para quienes abandonaron sus comunidades presionados y amenazados por la criminalidad, respuesta que se extendió hacia otras comunidades de Fresnillo, Valparaíso, Tepetongo y Monte Escobedo, lo que ya significa un signo alentador.

Los desplazados se han refugiado en la cabecera municipal de Jerez, algunos se han ubicado en Durango, Jalisco y Monterrey, otros decidieron emigrar a los Estados Unidos, y todos están a la espera de las mejores condiciones de seguridad para regresar a sus tierras y hogares, expectativa que ya se vislumbra cada día más cierta, sobre todo ante la llegada de 500 elementos del Ejército Mexicano, que pueden ser parte de la estrategia para recuperar las comunidades en manos de la delincuencia.

En sus gestiones en la Ciudad de México ante el gobierno federal, los grupos desplazados fueron recibidos en la Cámara de Diputados por los legisladores federales zacatecanos, NOEMÍ BERENICE LUNA y MIGUEL ÁNGEL VARELA, del PAN; por MIGUEL TORRES, del PRD, y el diputado federal RUBÉN MOREIRA, priista Presidente de la Junta de Coordinación Política, quienes reiteraron la solidaridad y respaldo del Congreso de la Unión y abrieron cauce a las gestiones ante las Secretarías de Estado.

Lo importante aquí, es que los desplazados han dado un gran paso hacia la solución, la terminación de su exilio y por ello han refrendado credibilidad y confianza en las instituciones gubernamentales lideradas por DAVID MONREAL y han dejado atrás su actitud escéptica, porque observan que ya los defienden y protegen, y confían en la eficacia de la estrategia que se asume y se aplicará hasta cumplir la meta, concluir su aislamiento a todas luces inmoral y como atentado a sus Derechos Humanos, hechos que traen la firme determinación gubernamental.



Diego López Solís

Cultura de seguros

En Latinoamérica, la cultura en la contratación de seguros resulta ser sumamente escasa. En México, ante las constantes crisis económicas, la desigualdad de ingresos, el bajo porcentaje de ahorro y la desconfianza, sólo 20.1 millones de habitantes adultos y económicamente activos (15.7%), cuentan con un seguro de vida o de daños, según información de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera de 2018, elaborada por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) y el INEGI.

De entre las múltiples razones que irrullan a los mexicanos a optar por no contratar cualquier tipo de seguro, resaltan las concernientes a los altos costos en las pólizas, la desconfianza respecto a las compañías de seguros y, sobre todo, el desconocimiento de los servicios financieros y su instrumentación.

Sin lugar a dudas, el contrato de seguro es un instrumento que, como cualquier otra operación que da origen a la manifestación y pacto entre una o más voluntades – asegurado(s) y aseguradora(s) –, puede presentar errores técnicos, legales o financieros que dificultan su debida aplicación, máxime que se trata de un contrato de adhesión del que poco o nada puede modificar el consumidor. Lo anterior, es notoriamente visible en la percepción de los consumidores sobre las aseguradoras, pues en gran medida, suele ser negativa, por los obstáculos que las propias compañías colocan para sus asegurados, que pareciera, lo último que quieren es cumplir su obligación de indemnizarlos de acuerdo a lo pactado en la póliza del seguro una vez que se ha verificado el siniestro. Y es que se justifican en el índice de fraudes que se realizan a través del cobro de seguros, situación que ubica a las aseguradoras en una posición poco amistosa hacia sus asegurados, cuyos intereses económicos tienden por superar sus valores éticos.

Ahora que nos tocó vivir una pandemia, quedó de manifiesto la precaria educación financiera que permea en el país y la innegable necesidad de contar con un

seguro que responda, incluso, ante eventos o fenómenos que con anterioridad podrían resultar impensables o imposibles de suceder. El reto es mayúsculo e implica tomar en cuenta un considerable número de condiciones y variables económicas. En general, el mexicano no invierte en seguros bajo la premisa de que “eso no me pasará a mí”, o, porque la oferta habitual de éstos es, preocupantemente, limitada, al grado de que la conciencia colectiva ignora muchos de los riesgos a los que se enfrentan las personas en su vida personal o profesional.

La cultura de seguros debe, necesariamente, alcanzar a todas las partes involucradas: las instituciones de seguros, los agentes, gestores externos y asegurados. No sólo porque de la cadena de contratación, el más afectado suele ser el asegurado, sino porque además se trata de la integración de una educación financiera basada en la prevención, cuyo impacto real trasciende al Producto Interno Bruto del país.



Paco Carlos Infante

La paz mundial

Vivimos tiempos muy convulsos en todos los ámbitos de la vida cotidiana, son tiempos de reflexión y lo deseable sería lograr la paz en esta cuaresma por la situación del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania. En este sentido el Papa Francisco ha pedido la paz para que el mundo sea protegido de la locura de la guerra, lo anterior publicado en un mensaje a través de las redes sociales en varios idiomas, (ruso y ucraniano) para pedir que recemos juntos.

“Jesús nos enseñó que a la diabólica insensatez de la violencia se responde con las armas de Dios, con la oración y el ayuno. La reina de la paz preserva al mundo de la locura de la guerra” escribió el Papa en ucraniano, ruso, italiano, inglés y español.

En otro mensaje: “Toda guerra deja al mundo peor que como lo había encontrado. La guerra es un fracaso de la política y

“El Papa Francisco ha pedido la paz para que el mundo sea protegido de la locura de la guerra [...] en un mensaje”.

de la humanidad, una claudicación vergonzosa, una derrota frente a las fuerzas del mal.”

El Papa Francisco según lo informó la oficina de comunicación del Vaticano, acudió de manera personal a la embajada de Rusia en la Santa Sede para ver al embajador Alexander Avdeev y expresarle su preocupación por el ataque de Rusia a Ucrania.

También se informó que sostuvo una conferencia telefónica con el jefe de la Iglesia greco-católica ucraniana, Sviatoslav Shevchuk, quien garantizó que haría todo lo que pueda en un comunicado.

El Papa ha manifestado en hacer un llamamiento a los responsables políticos para que hagan un serio examen de conciencia ante Dios, que es Dios de la paz y no de la guerra, que es el padre de todos, no sólo de algunos, quiere que seamos hermanos y no enemigos. Ruega a las partes implicadas que se abstengan de llevar a cabo cualquier acción que pueda causar aún más sufrimiento a las poblaciones, desestabilizando la convivencia entre las naciones y desprestigiando el derecho internacional.

El Papa extiende su llamado a todos, creyentes y no creyentes invitándolos para que se unan en una jornada de oración por la paz.

Ojalá tenga eco la cordura, la oración y prive la sensibilidad de quienes toman la determinación de la guerra. Tiempos adversos en los cuales necesitamos la presencia de Dios. Dedico esta columna a mi papá Don Francisco Carlos Berumen, de manteles largos hasta el cielo, hoy cumple años en el plano celestial, bendiciones!!!

**Doctor.
Profesor de la Unidad Académica
de Derecho de la UAZ.**



Geovanna Bañuelos de la Torre

Lula, el político

Para la memoria el 3 de marzo del 2022. Luiz Inácio Lula da Silva visitó el Senado de la República. En esa cercanía quedó manifiesto su talento político y su calidad humana. Sin simulaciones, su arrolladora sencillez, su carisma, trascienden los rígidos protocolos.

Es común observar a políticos encumbrados en el oropel y la arrogancia del poder, sin embargo, Lula, cautiva a través de su personalidad emanada de la empatía con la gente. Ese día, en la sala de protocolo de la Junta de Coordinación Política, el expresidente de Brasil recordó uno de los pasajes que lo marcaron de por vida: la primera vez que fue invitado a participar en una reunión del G8. “Yo era un simple metalúrgico que se había convertido en presidente”, recordó.

Visiblemente emocionado, contó que, en esa ocasión, supo cuál era su lugar frente a los mandatarios más poderosos del planeta. Ahí estaba George W. Bush, Tony Blair, Jacques Chirac. “Quién de estos presidentes conoce lo que es

una fábrica por dentro. Quién de estos presidentes ya estuvo desempleado. Quién pasó hambre aquí (...) Entonces, lo que sucedió conmigo fue algo muy grande. Y pensé: ‘estoy aquí porque yo represento una parte del mundo que no es escuchada, (...) por los que no tienen derecho a ir a la universidad, por los niños que mueren desnutridos, por los niños que pasan hambre. Voy a entrar y voy a hablar fuerte. Porque yo no tengo su formación (académica), pero yo soy más importante que ellos’. Ese valor hizo que yo pudiera ejercer la presidencia”.

Las palabras de Lula sintetizan la auténtica vocación por la política, la cercanía con los más desprotegidos más allá de ideologías. Cuando gobernó Brasil, su mayor virtud fue ser aliado de los más desprotegidos sin romper con los grupos del poder, los empresarios. Para Lula da Silva, la democracia “no es una media palabra, es una palabra completa”. La democracia significa la inclusión de todos y con todos. Tan es así que diseñó un proyecto incluyente y sensible, es decir, la armónica relación de todos los sectores. El resultado, el progreso como oportunidad de vida. En una década sacó de la franja de la pobreza a 30 millones de brasileños.

El Runrún

Por Alejandro Wong

@wonnlopez

Quisieron marcarle línea al alcalde de Jerez

Hay posturas a favor y otras en contra de la cancelación del Sábado de Gloria y la Quema de Judas en Jerez. En las mesas de seguridad y construcción de paz se determinó que realizar



HUMBERTO SALAZAR,
alcalde de Jerez.

estos eventos masivos no era conveniente, dada la crisis de inseguridad que sufren en una veintena de comunidades. Lo que no se vale, dicen allá en el Pueblo Mágico, es que la secretaria General de Gobierno, **Gaby Pinedo**, quiso enjaretarle todo el valor de la decisión al alcalde **Humberto Salazar**. La maestra en Filosofía llegó a Jerez con un script listo para que lo leyera el presidente municipal, frente a las cámaras. Obviamente el edil morenista se negó y más tarde emitió su propia postura oficial, en el que afirmó que la suspensión de estos eventos fue un acuerdo entre los tres niveles de gobierno. Beto quiso ser diplomático. En realidad él no estaba tan convencido de cancelar el Sábado de Gloria, debido a que muchos comerciantes de Jerez lo pedían para la reactivación económica. Pero los expertos en seguridad alegan que no pueden distraer elementos para estos eventos, cuando la prioridad son localidades como Sarabia, Palmas Altas y El Cargadero, donde hay pobladores desplazados.

Toño en problemas

Además de los comerciantes, quien tendría que estar preocupado porque no habría conciertos este año en la feria de Jerez es el exalcalde **Toño Aceves**. Hay 3.8 millones de pesos pendientes de ejercer, luego de que en 2020 se cancelaran las presentaciones de **Christian Nodal**, **Gerardo Ortiz**, **Julio Preciado** y la **Sonora Santanera**, debido a la pandemia del Coronavirus. A Jerez le iban a cobrar 10.6 millones de pesos por estos conciertos. El patronato alcanzó a desembolsar 6.5 millones, pero después de las cancelaciones la empresa le devolvió 2.8 millones, así que quedan 3.8 millones en el aire. Y eso es una observación que hizo en el auditor **Raúl Brito** en la cuenta pública del 2020. El límite para reprogramar estos conciertos será el 2023.

Opera contra minera

Desde hace unos días, el veracruzano **Jeu Márquez**, titular de Protección

Civil estatal, anda haciendo reuniones con vecinos de la colonia Díaz Ordaz para alebrestarlos contra la minera Capstone. La intención de armar grilla y alborotos viene más del



JEU MÁRQUEZ,
titular de Protección Civil.

funcionario que de los propios vecinos, a quienes les extraña tanta actitud de servicio. ¿Sabrán que meses antes el propio Jeu se ofreció ante directivos de la minera para mediar con la gente de la Díaz Ordaz?

Más apertura en SAMA

Para alcaldes y la misma CMIC que dirige **Jorge de la Peña**, parece haber más apertura y disposición con **Susana Rodríguez**, titular de SAMA, que con el secretario de Obras Públicas, **Guillermo Carrillo**. Es cierto que los temas de agua potable y medio ambiente son cada vez más importantes en los municipios y por eso buscan a la titular de SAMA, pero Carrillo Pasillas no ha hecho mucho para organizar proyectos en los municipios. Entre el gremio de los constructores han hablado más "del pasado" del funcionario que de su actual trabajo.

Runrunazos

Con total descaro, admiten en el gobierno de Jalpa que una buena parte de los trabajadores no cotizan en el Seguro Social. El alcalde **Noé Esparza** ignora que esa omisión puede tener consecuencias muy graves, ya que los elementos de Protección Civil, por ejemplo, están expuestos a un accidente laboral y tenerlos sin seguridad social es irresponsable. Precisamente por eso, los rescatistas se le manifestaron al alcalde morenista. Como responsable del gobierno de Jalpa, Noé estaría incurriendo en violaciones a la Ley Federal del Trabajo por un número no determinado, pero considerable de empleados que no están afiliados al IMSS. Debe caerle una buena multa, por lo menos. **** Luego de su destitución como directora del DIF estatal, **Elisa Ramos** afirma que le esperaría otro cargo en la administración. Pasan los días y todavía no hay nada. * El diputado federal morenista, **Marco Flores Sánchez**, anda muy indignado por quienes dicen que tiene compadres que pertenecen al crimen. El cantante de la Banda Jerez dice estar seguro de que no anda con malas compañías.

Destello de felicidad

Huberto Meléndez Martínez*



** Una de las vivencias difíciles de mi madre, la Sra. María del Refugio Martínez Rodríguez (QEPD).*

La deuda había crecido desproporcionadamente en la tienda del rancho y le suspendieron el crédito. El único ingreso formal de su hijo mayor, trabajando en la mina a pesar de ser menor de edad era insuficiente porque había que alimentar a los 6 hermanos menores. Uno de ellos estudiando una carrera, otro cursando la secundaria y el resto en la primaria.

El padre labraba la tierra pero el temporal tardaba en llegar. Se levantaba temprano y arriando un burro enclenque por veredas, arroyos y senderos, buscando palmas para cortar cogollos en sitios remotos, donde sus vecinos no se animaban a incursionar por lo alejado y difícil acceso. El trabajo era pesado porque prefería tallar por las noches o de madrugada para producir el ixtle en las horas frescas del día.

La hija mayor era costurera y se

hacia cargo del hermano que estudiaba nivel secundario. El tiempo parecía transcurrir con demasiada lentitud, pero el matrimonio tenía la esperanza de que la situación cambiara favorablemente algún día.

“Mamá, tengo hambre” expresó cierto día la más pequeña de la familia. Su progenitora quiso distraer un poco la atención de la niña al recordar la despensa vacía y que en la tienda Cooperativa, ya no querían fiarle. “Ven conmigo, vamos a barrer en la huerta, se ha juntado mucha basura por el potrero y a tu papá le disgusta que esté sucio”.

Regularmente entre la señora y La tía Manuela, se asignaban barrer todo el patio del frente del casco de la hacienda, aledaño a la Capilla y punto de reunión de los vecinos en los fines de semana por los juegos de volibol, asistir a la doctrina o a misa. Provistas de sendas escobas de cortadillo dejaban presentable aquella extensión de unos 250 metros cuadrados, donde los grandes árboles de pirul soltaban hojas durante todo el año.

A la pequeña le gustaba ir cuando recogían los montoncitos de hojas y los

echaban en la carretilla para llevarlos al muladar; ella se trepaba encima, hacia la parte delantera columpiando sus piernas por enfrente para que la pasearan.

Casi al concluir la faena, la madre elevó una oración de agradecimiento a Dios, porque entre la basura del último montículo, en el extremo del cercado había un flamante billete de 500 pesos. Lo tomó y apretó en su regazo conteniendo las lágrimas. Ocultando su regocijo regresaron a casa, se cambió de ropa, echó el rebozo a cabeza y hombros; con una bolsa grande enrollada bajo el brazo se encaminó al comercio. Frente al mostrador extrajo nerviosa aquel maltratado y desteñido billete, liquidó la deuda y compró alimentos. Regresaron felices a media tarde para preparar la comida.

Una madre puede ahogar una respuesta difícil en la boca como aquella vez, pero su pecho parece reventar al contener el dolor que siente, por la impotencia de carecer de lo más elemental para alimentar a sus hijos.

* huberto311@hotmail.com

En el centro de Coyoacán, el joven Brandon Vega Castillo dirige una Casa de Artes, cuya última actividad antes de cerrar 2021 fue fundar un club de lectura para adultos y para niños.

En una casa colonial de la calle Felipe Carrillo Puerto, número 31, Brandon Vega abrió una pequeña galería de arte que los lunes se convierte en salón de lecturas. El primer día de la semana se dedica a adultos y el martes a cuentos y fábulas para niños.

Al taller de lectura de los lunes han acudido hasta ahora 13 niños que llegan solos, no importa su edad; cinco tienen escasos cinco o seis años. En diciembre de 2021 eran siete, pero muchos de estos niños son como los pájaros, aparecen y luego buscan otros parques. Todos son viene-viene. Los conductores les dan cinco pesos, con suerte 10. Nunca pasa de ahí; los dadores se sienten muy contentos consigo mismos por haber soltado algunas monedas.

Los niños comen en dos parques: en Santa Catarina, en el barrio de La Conchita, y en el jardín Centenario, de Coyoacán, que es mucho más concurrido, sobre todo los domingos.

Cuando los niños ven una patrulla corren a esconderse detrás de los carros o de los arbustos del jardín Centenario, para que los policías no los inviten a retirarse. Pasadas las tres de la tarde, reúnen en una bolsita de plástico todo lo que les han dado y compran tacos de canasta o pollos rostizados con papas fritas de carrito (no del súper) y beben refrescos.

Van desapareciendo a eso de las 10 de la noche. Pedro, Juan y Miguel toman el último microbús y se dirigen a la avenida Copilco, donde rentan un cuarto de azotea, casi siempre el mismo. Llevan más de cinco años rentándolo. Muchos universitarios rentan esos mismos cuartos.

Alberto Sánchez, también acomodador de coches, tiene nueve años. Usa la misma playera desde el Día de Reyes e informa: Me la dieron el 6 de enero. La playera gris, de tres meses de uso, tiene un canguro café en la parte de enfrente.

El placer de leer en el jardín Centenario

ELENA PONIATOWSKA

A diferencia de otros niños que usan pantalón de mezclilla, Alberto lleva shorts, porque se moja mucho al lavar los coches. También sus padres estacionan autos en las calles de Moctezuma y Felipe Carrillo Puerto, en Coyoacán. Otros niños usan lentes de sol y gorra. En las farmacias, los empleados les regalan muestras de bloqueador para que no se quemen tanto. Toma muchacho; tanto sol te va a achicharrar, dice el farmacéutico, que es buena gente.

No todos los adultos son así. Desconfían y los tildan de rateros. En los estacionamientos, muchos encargados de cobrar no les permiten llenar sus cubetas.

—El agua es de todos —se atrevió a decir un día Alberto Sánchez.

—¡Lárgate, muchacho abusivo! —le dijo un joven muy ponchado.

Alberto puso pies en polvorosa con sus dos cubetas.

Alberto Sánchez es viene-viene. No asistió a la primaria; toda su educación la obtuvo de la calle. Viene, viene, quebrándose, quebrándose... Los choferes, desde lo alto de su ventanilla, le tienden una moneda o dos o cinco pesos cuando se acuerdan. Las mujeres son más generosas, pero no dan monedas, sino fruta o agua embotellada que llevan en el asiento de atrás.

Una rubia encopetada siempre se raja: Te la debo, y ninguno de los niños le guarda rencor, porque está chula de bonita. En una ocasión, un

señor de lentes negros que conducía una camioneta de lujo bajó su vidrio y llamó a Julio, el más grande, y le tendió un billete de 500. Ahí se lo reparten entre todos.

—Es narco —informó Julio.

En la noche, Julio duerme en una de las bancas. A Alberto lo recogen sus padres después de las 10 de la noche. Nadie sabe a ciencia cierta de dónde vienen ni a qué se dedican, pero se detienen amenazantes ante Alberto, quien tiene que responder a la pregunta de todos los días: ¿Cuánto hiciste?

El niño les tiende sus monedas, a veces son muchas. Cuando son pocas, el padre murmura:

—Sólo viniste a perder el tiempo.

Alberto y sus padres también duermen en un cuarto alquilado en Copilco. El casero les cobra dos mil pesos al mes.

Todas las habitaciones de esa vecindad de Copilco son de interés social. Padres e hijos se alimentan en los tianguis. Alberto tiene dos hermanos mayores, Carlos y Ricardo, que también estacionan coches. Ninguno fue a la escuela. Alberto es el único a quien le interesa la Escuela de Artes Cantiarte, en el parque Centenario. Ahí se reúne con Brandon Vega Castillo, un joven de 21 años que estudia historia y trabaja en la Biblioteca de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y me informa: Me dolió mucho la muerte de Agustín Rodríguez Fuentes, secretario general del sindicato de la UNAM, el 21 de febrero pasado. Era a todo dar.

Las propinas que recibe Alberto pueden llegar a 200 pesos si logra acomodar 50 automóviles a lo largo del día y parte de la noche. Empieza a las siete de la mañana y termina cuando cierra La Perla Coyoacana, que tiene su rocola.

Alberto pregunta: ¿Se lo lavo, patroncito?

La Casa Azul de Frida Kahlo, en la calle de Londres, atrae a gran número de turistas. Los niños estacionan sus coches en calles aledañas. Caen muy en gracia, porque dicen míster y tenkyu. ■

RAYUELA

No perdamos de vista que lo importante en estos momentos es la recuperación de la paz y tranquilidad de los desplazados

Sobre inmorales y amorales...

JORGE HUMBERTO ARELLANO BECERRA

En un marco para la excelencia en la enseñanza y la gestión escolar en la Educación Básica, la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros (USICAMM) establece ciertos perfiles profesionales, criterios e indicadores para docentes, técnicos docentes y personal con funciones de dirección y de supervisión. Como supuesto, este es el documento rector que permite brindar un servicio educativo de excelencia, acorde con los tiempos corrientes y las necesidades de la sociedad mexicana, en sus estados, municipios y comunidades. En teoría, las sugerencias desplegadas en el cuerpo del documento deben de fomentar y consolidar una serie de valores, necesarios para impartir y dirigir la tarea educativa.

El quehacer profesional del magisterio se apega a ciertos principios, no solo pedagógicos, establecidos desde la ética y la legalidad de la educación mexicana. El documento rector también involucra el quehacer directivo y de supervisión escolar. De este modo, las exigencias directivas se derivan del "reconocimiento a las comunidades escolares, caracterizadas por el respeto a la diversidad, que se manifiesta en formas de pensar, sentir y actuar diferentes; el directivo despliega sus habilidades profesionales, para además de reconocer que la diversidad enriquece la tarea educativa, promover que entre los maestros, los alumnos y las familias, prevalezca un trato digno y respetuoso de los derechos humanos como condiciones que permiten el establecimiento de relaciones interpersonales armónicas y pacíficas". Pero, ¿qué sucede cuando en los ámbitos de dirección no se cuenta con la capacidad, de orden netamente intelectual, para comprender la trascendencia del quehacer educativo y la inclusión respetuosa de todos y cada uno de los elementos que componen un colectivo de trabajadores?

La Escuela Secundaria General "Belisario Domínguez" ha fungido históricamente como el motor fundamental de la transformación del pueblo de Morelos, Zacatecas; por la etapa del desarrollo humano que atraviesan los educandos de la institución, se requiere de la participación, unificada y armoniosa, de todos los integrantes del colectivo de trabajadores, bajo una misma finalidad: el logro en la adquisición de conocimientos prácticos y científicos, a la par del desarrollo ético de los docentes, para garantizar la inserción social apropiada de los egresados de esta institución. El objetivo y la tarea educativa primordial prevaleció a través de los ciclos escolares pretéritos, y prueba de ello es la prosperidad que se observa en las familias y en el éxito laboral de muchos egresados de esta escuela. La labor docente no se puede poner en cuestión; el esfuerzo y las aportaciones del colectivo de trabajadores han gozado del reconocimiento general de la sociedad morelense, desde la fundación de la escuela, en 1975.

A partir del ciclo escolar 2019-2020, la es-

cuela vio amenazada la calidad en el servicio, tras la llegada de una pareja de directivos, marido y mujer, quienes, a primera instancia, se dedicaron a violentar la armonía laboral característica de esta comunidad escolar. Se subdividió al personal en elementos acordes a los intereses personales, y el resto, material humano denigrado a una subordinación determinada por el amago "legal", atendiendo a parámetros de convivencia equivocados. Esa fue la primera de las tareas que se consolidaron en la institución, con la intención de interponer un estado de terrorismo institucional que garantizara el uso y el abuso del poder con fines contrarios al desarrollo académico efectivo, y por ende, contrario a los intereses de desarrollo escolar de los usuarios.

A partir del ciclo escolar citado, el hostigamiento laboral en contra del personal, fundamentado en estrategias carentes del respeto a los Derechos Humanos y profesionales se intensificó bajo la falacia de una supuesta superación, bajo la presunción y mal entendida consigna de la excelencia académica. Así, quienes pensaban diferente y expresaban sus posturas críticas sobre las actividades propias del colectivo, comenzaron a ser perseguidos de manera directa o indirecta, bajo hostigamiento verbal y amenazas legaloides, o atentados diversos, utilizando a terceros afines a sus intereses, propios y extraños de la comunidad educativa.

La problemática sigue en estos días: la falta de respeto a la persona, padecida por el grupo de personal de apoyo y asistencia a la educación; la imposición y la tergiversación de la temática a tratar en los espacios de discusión del colectivo docente, impuesta a unos atemorizados asesores técnicos internos; la intolerancia justificada solo por el hecho de que son "autoridad", entre otros casos, son el "pan nuestro de cada día". La mentira funge como herramienta principal de simulación de la excelencia directiva, ejemplificada por sus formas de actuar y dirigirse a los subordinados, principalmente en la toma de decisiones colectivas. Quien opina y hace aportaciones diferentes a sus designios es satanizado y perseguido por los todopoderosos directivos, al servicio de intereses oscuros, fortalecidos desde las más repugnantes cloacas del caciquismo educativo, anacrónico y retrógrado del estado. El desvío de los recursos económicos en accesorios triviales, para la comodidad del director, contradice su postura sobre la atención al educando; es contraria a las necesidades que padecen los salones de clase.

El individuo se caracteriza por una conducta moral, inhumana o amorosa dentro del marco de la convivencia social. La escuela secundaria Belisario Domínguez vive uno de los peores momentos de su historia, debido al carácter inhumano de sus actuales directivos, si su actuar es conducido por el conocimiento de causa; o de cierto modo, amorosa, si su proceder no se apega a principios racionales válidos tendientes hacia la generación de una convivencia sana y pacífica en la comunidad escolar. ■

Historia y Poder

Lupita Marchan, el impulso y la actitud

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Su prestigio interpreta lo que tiene que ver con el nuevo urbanismo mundial, su óptica popular, su restauración y promoción en las nuevas ciudades y Lupita Marchan -o Marchant- lo ha sabido conducir y es por ello que domina donde se para y desde hace 8 meses es -para orgullo de los zacatecanos- alta funcionaria de la ciudad más importante de Latinoamérica, Monterrey, Nuevo León, donde fue invitada a trabajar como subsecretaria de Desarrollo Urbano.

María Guadalupe López Marchant viene del vértigo, de la solicitud, de la laboriosidad y la entrega a los estudios, viene de apaciguar las inquietudes y afincarse en los nuevos rumbos siempre, mostrando ser de la disciplina su mejor alumna y eso atrae, da resultados, escala como las buenas cabras-montañas y altitudes y no hay condena, no hay mordaza, hay expectativa.

Arquitecta de profesión, su señora madre le preguntó que para qué quería estudiar eso cuando vecinas y familiares acuciaban que fuera oficinista o contadora y al ver y sentir que era el camino, tuvo el apoyo ahorrando su jefita en jarritos las monedas necesarias para costear tan exuberante carrera apenas abierta en esos años para el presuroso estudiantado zacatecano.

Antes de recibirse ya daba clases en la misma institución, luego vendrían despachos y más temprano que tarde la invitaron a trabajar en el recién nombrado gobernador Ricardo Monreal y ahí se percató de la labor gubernamental, que no es nada fácil, que se les exige más de la cuenta para desquitar salarios, horarios fatigosos, resultados donde se requiere espíritu, nervio, templanza, laboriosidad y efusión.

Fue escalando hasta llegar a ser Secretaria en la pasada administración y con firmeza afrontó la circunstancia ante intereses encontrados de fraccionadores, empresarios del transporte, vecinos urgidos de viviendas y todo ese ajeteo administrativo de la gestión y la ejecución de programas que otorgan, que son muy fiscalizados, criticados por quien debe criticar y revisados con ojos de lince ante una opinión pública muy crítica, que no deja pasar nada.

Lupita, como casi todos los zacatecanos, viene de familias humildes que han luchado por salir adelante en mundo donde el machismo es cargar con puestos y prebendas, mafias tamizadas de cargos en admiraciones

virulentas o dejadotas y su familia en cambio pudo tener el sólido hogar que amplía y armoniza el brío animoso de seguir hacia adelante y sin pararse y ha sido catedrática de altas instituciones académicas, 2 doctorados, 3 maestrías, diplomas, distinciones, cargos honoríficos de la Unesco o ICOMOS, esas instituciones que vigilan la marcha de las ciudades coloniales hacia el futuro.

Al finalizar la administración de Tello Cristerna, Lupita regresó a su antigua oficina como una trabajadora más y sin ningún aire de grandeza o de perdonavidas pero a los dos meses y debido a su buena fama nacional de rapidez, eficiencia y de alta gestión, fue invitada a la administración nuevoleonense en donde ejecuta ahora importantes obras y proyectos donde convergen millones de personas.

Es una mujer que ha comparado de viva voz y presencial las ciudades de Latinoamérica en sus grandes potenciales con las ciudades mexicanas y eso afianza su capacidad de discernir lo justo ante la expansión de las nuevas metrópolis que requieren nunca colapsarse, ser resilientes, sanas, añadiendo lo mejor, siempre lo excelente.

La conozco desde que estaba muy jovencuela, -13 o 14 años- alguna vez en mis visitas continuas a Zacatecas, ya por el teatro o los libros, la literatura, y aunque pasé 25 años sin verla, el reencuentro fue mágico y divertido e intenso y el pueblo gitano la abraza, la cuida, le dice, pule, atilda, hermosea las ciudades donde han de vivir la ofrenda por la dignidad, la entereza y la alegría.

¡Así nomás!

(Nuestro reencuentro tuvo que ver con la magia colombiana donde ella andaba en encuentro mundial de arquitectos, yo acababa de regresar de una larga estancia en la Argentina, acudí junto a mi hijo a presenciar a YES en el festival de Zacatecas en 2010-me urgía escuchar future times de su disco Tormato- y me preguntaba qué habría pasado con esa infanta risueña ávida de saber y ella -a pregunta expresa de un poeta colombiano que les inquirió a las asistentes en Medellín si alguna de ellas les habrían escrito alguna vez un poema, la única que alzó la mano fue Lupita, recordando uno que le escribí en aquella época gloriosa y exaltando su fervor por el estudio, la amistad, la música, etc.-entonces me buscó y coincidimos y ha sido bueno todo, porque implica historia, periodismo, libros, viajes, amor del bueno). ■

Existe un relativo consenso respecto a los impactos negativos que tiene la corrupción en el desarrollo sostenible. La propia Organización de las Naciones Unidas los ha identificado y las naciones tienen un compromiso, cada vez más vinculado con acciones coordinadas a nivel global, respecto a esta materia. A su vez, la aparición del concepto de Gobierno Abierto ha permitido un nuevo enfoque, que puede contribuir desde la participación de agentes ajenos al Estado y ampliar con ello, los resultados, efectos e impactos en una batalla tan compleja.

Con el objetivo de ampliar el debate en este sentido, me parece oportuno aportar las siguientes ideas.

El concepto de gobierno abierto parte de la lógica de transparentar las acciones, decisiones, argumentos y políticas de las instituciones públicas, cada vez más en sentido amplio, no limitándolo al Poder Ejecutivo, sino a todo el Estado, es decir, a todas las instituciones que conforman el sector público. Sin transparencia se carece de los insumos informativos necesarios para participar de forma seria, responsable y asertiva, sobre el quehacer institucional, el uso de los recursos públicos y la toma de decisiones desde el poder. Para que hablemos de apertura gubernamental, es indispensable la participación de la sociedad, es decir, de agentes ajenos al Estado, en una lógica de libertad, que permitan aportaciones imparciales, perspectivas con sentido social y demandas legítimas, fuera de la órbita

Anticorrupción, gobierno abierto y el desarrollo sostenible

(primera parte)

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ



La idea moderna de gobierno abierto tiene como uno de sus elementos fundamentales, el uso de las tecnologías de la información para la innovación y la comunicación de ida y vuelta, entre los actores sociales y los actores gubernamentales ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

de lo que controlan las instituciones. La participación, con información, permite un proceso de comunicación, deliberación, legitimación y confianza, entre instituciones y personas.

Además, la idea moderna de gobierno

abierto tiene como uno de sus elementos fundamentales, el uso de las tecnologías de la información para la innovación y la comunicación de ida y vuelta, entre los actores sociales y los actores gubernamentales. Su uso potencializa las

dinámicas de interacción y, con la experiencia de la pandemia en la que aún nos encontramos, ha venido a demostrar su importancia como motor de la actividad pública, sin la necesidad de esfuerzos presenciales.

Sin embargo, cada vez es más importante atender la realidad demográfica de nuestro país y nuestro contexto. Siendo tan extenso, y con las limitantes en cuanto a alcance de tecnología e incluso, vías y medios de comunicación, así como de los instrumentos para el adecuado uso de las tecnologías de la información, en México, debe explorarse siempre, que a la par de ellas, exista un desdoblamiento territorial de las instituciones y asociaciones promotoras de la participación ciudadana, en comunidades y municipios, principalmente de orden rural, pero también en colonias y otras localidades, cuyo enfoque debe estar en incentivar el proceso de acceso a la información y la participación de forma presencial y directa.

Si bien, la lógica de la corrupción cada vez más es un asunto global, involucrar a la ciudadanía en una estrategia de combate a la misma en clave gobierno abierto, debe partir de lo local, y las condiciones que condicionan, no sólo la participación, sino otros conceptos inherentes en esta causa, como lo es, la transparencia, el uso de las tecnologías de la información y los vínculos de confianza necesarios para que, desde esta lógica de la apertura institucional, logremos avanzar en el combate a la corrupción de manera integral y eficaz.■

@CarlosETorres_

Otros saberes, cuya probada pertinencia intentó destruir la soberbia occidental hasta el día de hoy, colonizando nuestras mentes y nuestros actos, cuando nos hicieron creer que la fórmula neoliberal de "volumen de producto X con insumos por hectárea, cuyo valor se concreta en el mercado" es la única posibilidad socioeconómica agraria. Mientras, si se devuelve a los productores su fórmula ancestral de volumen y variedad de la masa alimenticia producida por hectárea, con horas de Trabajo Solidario, tiene un valor global igual al número de personas alimentadas satisfactoriamente, más los excedentes trocados en el mercado local o comercializados en las urbes, sin contar el tiempo colectivo que quedó libre para realizar otras tareas comunitarias e individuales.

En entregas pasadas hemos tratado la colonización política universalmente repudiada y nuestra colonización mental olímpicamente ignorada, cuya más evidente manifestación es la aceptación sin cuestionamientos de proseguir una política agraria basada en monocultivos depredadores del medio ambiente para producir mercancías, ignorando y destruyendo los remanentes de policultivos virtuosos generadores de alimentos y regeneradores del medio. Hemos tratado el tema del destino de los salarios de los sembradores de vida para comprar

No sólo de pan... De escuchar para aprender y aplicar otros saberes

YURIRIA ITURRIAGA

comestibles que no sólo incrementan los capitales de la agroindustria, sino que propician cuerpos inmanejables, sobre todo en niños y jóvenes angustiosamente aprisionados en volúmenes y formas que no pidieron y que nadie se atreve a combatir realmente, porque no tenemos nada que ofrecer a cambio salvo etiquetas con advertencias (que aplaudimos, por cierto).

Pero, si los mexicanos hemos sido capaces de resistir las peores desgracias infligidas por las clases dominantes extranjeras y propias, podemos tener el valor y la entereza necesarios para sacar la resiliencia de los conocimientos sobre nuestra Madre Tierra y reinventarnos, sacudiéndonos los dogmas neoliberales que alcanzan a doblar la mano de la mismísima 4T. O sea que es el tiempo preciso de cambiar el rumbo de la política agraria que ha demostrado hasta la náusea no ser camino viable para obtener la soberanía alimentaria en nin-

guna parte del mundo, y, dado que los mexicanos conocimos y conocemos otra producción campesina, podemos usar la experiencia milenaria de la que algunos cientos, o tal vez incluso miles, guardan aún memoria, para planificar otra política, asegurando constitucionalmente la tenencia de la tierra contra todo intento de desviar su vocación pluriagrícola, con la recuperación de suelos sin fertilizantes químicos y un manejo de las aguas sustentable y equitativo; invirtiendo en instalaciones y equipo para la conservación de los excedentes y su reparto en favor del mercado interno, devolviendo a los mexicanos el acceso a los productos de las milpas y sus complementos hortícolas y frutales y de fauna de corral.

Tenemos la obligación de ayudar a planificar la soberanía alimentaria de este país que nos verá morir más o menos pronto, porque permitimos seguir en silencio, aunque no fueran cómplices, el camino perverso impuesto por la

FAO desde las décadas de los años 40 a 50 del siglo XX. Debemos exigir que los apoyos del gobierno al campo sean inteligentes, donde tal vez frutales y maderables contribuyan al desarrollo de familias campesinas, pero que no sustituyan la producción de alimentos. Porque, actualmente, se dan paradojas donde los sembradores de vida destruyen selva para sembrar botones que ya nadie vigila y lo que les importa es su cuota en dinero para comprar comestibles. Porque México no tiene una política alimentaria para su mercado interno, debemos exigir que se introduzca en este tema la misma lógica de la soberanía energética, con la respectiva protección de sus trabajadores y el acotamiento de zonas de producción neoliberales y, o para la exportación, pero dejando cada vez más espacio (físico, político, económico y social) a la producción campesina, sustento de una verdadera soberanía alimentaria.

No ha de ser muy difícil si unimos respetuosamente nuestros conocimientos a los saberes tradicionales que permitieron a Tenochtitlan ser una gran urbe contemporánea de las metrópolis europeas, poblada por gente bella cuyo retrato colectivo quedó de manifiesto en sinnúmero de murales y objetos. Podemos dar el salto hacia el lado izquierdo, sacudiéndonos las rémoras que nos paralizan, porque ahora son tiempos de cambios.■

yuriria.iturriaga@gmail.com

Qué explicación o pretexto tendrán los pseudo expertos como Ricardo Anaya, Luis Rubio, los Krauze, ahora que no tenemos los precios de gasolina de otros países, incluyendo los de Estados Unidos



Los veneros del petróleo, refinando

La refinación y la transformación del petróleo. Antes de entrarle al tema de refinación, qué explicación o pretexto tendrán los pseudo expertos como Ricardo Anaya, Luis Rubio, los Krauze, ahora que no tenemos los precios de gasolina de otros países, incluyendo los de Estados Unidos que ha llegado a 29 pesos por litro en estos momentos de crisis por la invasión a Ucrania, mientras en el país promedio anda alrededor 21.30.

Todavía falta que las refinerías mexicanas estén cerca de su mayor capacidad en 2024, se espera procesar un promedio de 2 millones de barriles, con lo que se estarían produciendo 858 mil barriles de gasolina y 542 barriles de diésel, se dejará el Sistema Nacional de Refinación a un 86% de su utilización.

Esto permitirá mayor autosuficiencia nacional, lo que a su vez permite políticas públicas dirigidas a proteger la economía nacional tanto de las empresas como de los ciudadanos, a pesar de conflictos que aparezcan y manipulen para las empresas extranjeras los precios del petróleo.

La refinación está supeditada al combustible fósil, recordando que puede hallarse en estado gaseoso o líquido, clasificándose en grados API (Instituto Americano del Petróleo). Al refinarlos, los petróleos livianos producen más gasolina y causan menos contaminación.

México cuenta con el 63% de crudo pesado, 23% ligero y 16% de superligero. Con eso entenderemos que entre más pesado los costos tiene incrementos en la refinación.

Para poder explicar el proceso para combustibles, manejaremos datos de Ecopetrol.

Empieza en una refinería donde el petróleo crudo se somete, en primer lugar, a un proceso de destilación o separación física y luego a procesos químicos que permiten extraerle buena parte de la gran variedad de los componentes que contiene. Se pueden obtener más de 2,000 productos.

Para el tema, enfocaremos a los combustibles desde gasolina, diésel y los de aviación comercial, Jet fuel y AVGAS.

El transporte para que lleguen a las refinerías es por medio de oleoductos para el petróleo y gasoductos para gas, llevado desde el pozo productor o de los embarques marinos, que en ocasiones tienen que atravesar zonas serranas, como era necesario

en el gasoducto de Huexca, en el estado de Morelos, para abastecer a dos centrales termoeléctricas, que provocó confrontación con las comunidades.

El primer paso de la refinación del crudo se cumple en las torres de destilación primaria o destilación atmosférica. En su interior, estas torres operan a una presión cercana a la atmosférica y están divididas en numerosos compartimientos, cada una de las cuales tiene una temperatura diferente y cumple la función de fraccionar los componentes del petróleo.

El crudo llega a estas torres después de

pasar por un horno, donde se "cocina" a temperaturas de hasta 400° C, que lo convierten en vapor, el cual entra por la parte inferior de la torre de destilación y asciende por entre las bandejas. A medida que sube, pierde calor y se enfría.

Cuando cada componente vaporizado encuentra su propia temperatura de condensación, pasa a fase líquida y se deposita en su respectivo compartimento, están conectados unos ductos por los cuales se recogen las distintas corrientes que se separaron en esta etapa.

Importante para la economía del petró-

leo es el cracking catalítico, la descomposición termal de los componentes del petróleo en presencia de un catalizador, que se obtenía de arcillas naturales llamadas zeolita, ahora se obtiene una zeolita a base de procesar caolines. ¿En México, están investigando su transformación para atender la demanda? ¿Qué pasa en Zacatecas? Esta entidad, tiene suficiente.

Al fondo de la torre cae el "crudo reducido", es decir, aquel que no alcanzó a evaporarse en esta primera etapa.

La producción final de combustibles como gasolinas, jet y diésel requiere etapas de hidrotreamiento (proceso por el que se retiran compuestos azufrados) con el fin de eliminar componentes nocivos para la salud y el ambiente, acorde con las normas ambientales mundiales.

Algunos derivados como turbosina, queroseno y diésel ya son productos finales. Las demás corrientes se envían a otras torres y unidades para someterlas a nuevos procesos, al final de los cuales se obtendrá el resto de los derivados del petróleo.

Actualmente, las refinerías de Cadereyta, Madero, Minatitlán, Salamanca, Tula y Salina Cruz, producen 800 millones de barriles diarios (Mbd), sumamos 320 Mbd de gasolina de la refinería Deer Park ubicada en Houston, Texas, más 290 Mbd de Dos Bocas en Tabasco, la petrolera mexicana podrá alcanzar una producción cercana a 1,410 Mbd.

Actualmente se consume en gasolina y diésel una demanda total de 1,178 Mbd,

Sin santones. Los que votamos por la 4T, sabemos quién era AMLO, con cifras, podríamos decir qué va mejorando en la situación de los mexicanos.

Los auténticos inversionistas, no aquellos que inviertan los recursos de los mexicanos a través del gobierno, vía créditos fiscales e internacionales, han permitido el aumento del índice de cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), tenemos que, del 30 de noviembre de 2018 al 28 de febrero de 2022, aumentó 28.0%, para ubicarse en 53,400.61 puntos.

En empleos se recupera, tenemos en febrero 20 millones 941 mil empleos, implica un crecimiento anual de 5.0 por ciento, el más elevado en 11 años, desde enero del 2011, eso que hubo pandemia.

La guerra por recuperar el poder gubernamental hace que los contrincentes no estén refinando sus arcaicos métodos.



DE FONDO
**Rafael
 Calzada Vázquez**

Para los Zacatecanos este último año es de perplejidad, se vive una parálisis gubernamental sin precedente, confusión y dudosa capacidad resolutive tanto en la sociedad como en las instituciones gubernamentales

Incertidumbre

Parece que el significado estricto de la palabra futuro es incertidumbre. El sentimiento de vulnerabilidad que tenemos los zacatecanos ante la irrupción de la pandemia, de la inseguridad, del desempleo, de la falta de desarrollo y especialmente de la grave septicemia política, al que el gobernador llama la herencia maldita, nos genera estar fuera de nuestra “área de confort” de las certezas de la experiencia previa y de la esperanza que nos vendiera López Obrador como “área de oportunidad”.

Para los Zacatecanos este último año es de perplejidad, se vive una parálisis gubernamental sin precedente, confusión y dudosa capacidad resolutive tanto en la sociedad como en las instituciones gubernamentales.

Hay voces inteligentes que son como estrellas fugaces en el firmamento, unas en la cámara de diputados, una en el Poder Judicial y las más en las críticas de los periodistas. Casi todas señalando los problemas y generando pocas vías de solución.

Un desconcertante inicio de sexenio, donde el ejecutivo prefirió jugarse su capital político en una ruleta sin posibilidades de ganar, en tres estrategias: a) con tal de exigir que algo que debería ocurrir según la constitución política nacional: Que el gobierno de México se haga cargo del asunto educativo y la cuantiosa inversión que requiere; b) Al tiempo que apuesta por designar un gabinete que lo menos que puede adjetivarse es de sorpresivo; y c) Exhibir la parálisis gubernamental de los últimos dos periodos, la corrupción, la ineficacia, la decadencia, la ineficiencia, la inmoralidad y la falta de transparencia como plataforma de lanzamiento

para instrumentar un reordenamiento administrativo de algo que mal se puede llamar nueva gobernanza y que pretende, a mi juicio de forma correcta destinar mayor gasto en inversión de obras y servicios y menos a gasto corriente.

En el caso de los problemas con la nómina del magisterio el gobierno federal puede seguir jugando al tío Lolo, de igual forma deberá de transferir a Zacatecas los recursos para pagar o hacerlo directamente. Lo que está a discusión es si nos lo rebaja del exiguo presupuesto que la cámara de diputados nos asignó o si nos lo da como ampliación del erario.

En el caso del gabinete, recientemente vimos que se designó a un nuevo funcionario para atender a los jóvenes,

donde no había ni encargado en seis meses. Se está terminando de designar al equipo, cuando ya la sociedad le requiere que reestructure en algunas áreas. Especialmente en la política y en las de planeación y programación.

“Piensa mal y acertarás”, reza el adagio popular. De ser así las acusaciones, en muchos casos sin sustento, de una conducta indebida de los exdiputados que hoy encabezan algunas dependencias, ha desgastado más al poder público que otorgarle fortaleza. Y la exhibición es a cargo de un cuadro identificado claramente con el microgrupo en el poder. Como si se le pudiera aplicar la sabia máxima jurídica de que “el manda’o no es culpa’o”. Eso es una parte

fundamental del inciso c) en referencia, lo otro es aceptar que viene Ricky Martin y denunciar al mismo tiempo al promotor del evento Benjamín “N”, por ejemplo, para exponer al escarnio la corrupción pasada.

Nada de eso, ni la pandemia, ni la guerra Rusia-Ucrania, (que lleva el mismo camino que la separación de Texas de México en la estrategia rusa) y sus consecuencias en el alza de los energéticos, ni la inseguridad y los desplazamientos de poblaciones enteras en Jerez, dan tranquilidad o confianza en el futuro inmediato.

Después de que la crisis del año pasado nos trajo más de diez graves disyuntivas en el mundo, de fondo para Zacatecas solo incertidumbre.



Puro Veneno

POR LA REVOCACIÓN

Con los meses que pasaron para que los desplazados fueran devueltos de Palacio Nacional a la mesa del gobernador David Monreal, no falta quien dude del nuevo "Operativo Recuperación", que no se ha aclarado si sustituye al Plan Zacatecas 2, y a los muchos que le antecederon para supuestamente, ahora sí, combatir la inseguridad.

Los hay que piensan que más vale prevenir que volver lamentar. Por eso, en la Legislatura se planea presentar una iniciativa para llamar a la Comisión de Derechos Humanos, donde todavía despacha Luz Domínguez, a que informe sobre la intervención para apoyar a las víctimas de Jerez, Tepetongo, Valparaíso, Monte Escobedo, Fresnillo...

Y, de una vez, que se tengan las recomendaciones correspondientes para que a las autoridades no se les olvide que la solución no es la foto y que tienen responsabilidad en la tragedia. Pero, por si no quedara claro, también se subirá una propuesta para la revocación de mandato. Apenas para calar si la Nueva Gobernanza es totalmente AMLO, o nomás se hace.

NI AQUÍ NI ALLÁ

Como si algo le faltara a la Nueva Gobernanza para demostrar su inoperancia, súmele la dilación. Sí, tarde, pero sin sueño han tratado de atajar cuanto problema dejaron crecer ellos mismos. Obvio, después del golpe en la mesa que diera AMLO.

Es lo que pasa cuando la soberbia, la negación y la altanería imperan. Esa "estrategia" de "déjalos, ya se les pasará", sin duda no funciona. La responsabilidad es intervenir, ejecutar desde el primer momento. Después de la crisis magisterial, la de los maestros en Palacio Nacional fue el colmo para la Cuarta Transformación. Si en las entidades de la República no resuelven sus problemas locales, (domésticos, diría el poeta) pues ¿entonces para qué están? Los afectados, ante las garras de la desesperación, le tomaron la palabra al aquí no es. Lo que ya caló el presidente con maestros, desplazados, jubilados, campesinos, estudiantes... en vista de que las autoridades locales no están en lo que estamos.

LOS QUE SIGUEN

Al grito de los platos sucios se lavan en casa, ya se mueven las tuercas para una revisión, a fondo, en las representaciones federales. Aunque usted no lo crea, al menos en el papel hay nombrados en todas para Zacatecas.

Pero lo que se ha visto es que en ninguna se opera y ni por asomo se intenta, con el mínimo de ganas, resolver a cada sector antes de que, por necesidad, la gente deba agarrar rumbo a la otrora Ciudad de Los Palacios. ¿Acaso notaron la presencia de la delegada de Gobernación en el caso de los desplazados? ¿O de Educación Pública con los maestros? Y así se podrá seguir: De ahí que, desde el centro, se ha planteado una verdadera limpieza, sobre todo porque ahí pululan entes que sirvieron a otros intereses y los actuales poco les interesan. Y si desde donde se ha tenido que resolver todo aplican la máxima ni cuotas ni cuates, pues al menos en la de Gobernación ya puede ir haciendo sus maletas Martina Rodríguez.

MALA ESTRELLA

En el reacomodo de fuerzas de la Legislatura, los que parecen canicas en charola son los del Partido del Trabajo. "Sus" "aliados" les pintan raya cada vez más fuerte. Les votan en contra, no los "juntan" en las reuniones "de alto nivel" y, en la mayoría de las decisiones, los dejan chiflando en la loma; en síntesis, los traen castigados.

De ahí que varios de los entenados de Beto Anaya han subido el tono en contra del gabinete gubernamental y del propio David Monreal. Los "aliados" les han dejado ver que no los necesitan. Al Cepillo Figueroa lo ven como merolico que de todo opina, pero a nada le atina. A Xerardo Ramírez le sacan la vuelta porque ha osado exigir más presupuesto.

Por más que han tratado de recordarle de dónde viene a la secretaria de Gobierno (sí hay, no es mito), Gabriela Pinedo, pues que les cierra la puerta. De Ana Luisa del Muro poco se puede decir porque poco representa, sólo que ya no la invitan a restaurantes y bares.

QUE PASE EL "N"

Pareciera que la Nueva Gobernanza no está a gusto si no está en conflicto, pues ahora resulta que Benjamín "N" se ha declarado víctima de la recién nombrada Humbelina "X", a quien acusa de encabezar la persecución que organiza, de acuerdo con el ex coordinador de la Fenaza, el gobierno del estado. Eso sí, sin decir nombres, aunque la titular de la SFP tenga madrina y sea la comisionada Norma Julieta del Río.

Y que le tumba el teatro a la secretaria: fue el mismo representante del gobernador David Monreal, el coordinador jurídico, Ricardo Humberto Hernández, el que contactó a la representación de Ricky Martín para pedir el concierto en deuda y luego para rechazarlo. Todo porque, para el 20 de marzo, habrá vacunación en el Multiforo. Así, ahora en el chisme está embarcada hasta la comadre, Verónica Díaz, delegada de Bienestar.

Para rematar: que el show (no el del botica) es intento fallido de cortina de humo. A lo que las vaboras comentan que con los desplazados, las pensiones y hasta las plazas está difícil decir que no.



TU ESPACIO DIGITAL
Ana Lilia González
analilia.gmoncada@gmail.com

De acuerdo a un informe de la firma Newzoo dado a conocer por Games Industry, para finales del 2021 la industria de videojuegos habría generado alrededor de 180.3 mil millones de dólares de ganancias a nivel mundial

Los videojuegos y su impacto en la niñez

Uno de los principales cambios que se han suscitado a raíz de la masificación de Internet y las diversas aplicaciones que a su paso ha generado, es la manera en que la infancia juega y pasa sus momentos de ocio. Desde hace varias generaciones, se ha registrado un descenso en las actividades lúdicas y de convivencia al aire libre entre las niñas y niños, consideradas aquellas como tradicionales. Lo de hoy son los videojuegos, incluso en niños de edad temprana, cuyas manos logran manipular los celulares con dificultad.

Los videojuegos pueden definirse como programas de computación que conectados a una pantalla, televisión o través de una aplicación que puede descargarse y utilizarse desde el teléfono móvil o una tableta, integran un sistema de video y audio para ofrecer a los usuarios, una experiencia que -podría pensarse- en la vida real no se realizaría.

Algunos especialistas señalan que la proliferación de estos programas de entretenimiento, comenzó alrededor de la década de los ochenta y desde entonces se ha mante-

nido en ascenso en una carrera sin retorno, la cual se ha profundizado con la pandemia, puesto que pasó de ser una alternativa a convertirse en una de las principales aficiones de niños, adolescentes, jóvenes e incluso adultos, surgiendo de esta manera, el concepto de 'ocio audiovisual'

Las ganancias económicas de este sector a nivel mundial son tan altas que se ha llegado a mencionar que superaron la suma de facturación del cine y la música. De acuerdo a un informe de la firma Newzoo dado a conocer por Games Industry, para finales del 2021 la industria de videojuegos habría generado alrededor de 180.3 mil millones de dólares de ganancias a nivel mundial, cifra que representa un 1.4% por encima de las ganancias obtenidas durante el 2020. (Nacion Gamer, 2021)

Desde la perspectiva social, es frecuente escuchar la frase de: 'los niños de hoy nacieron con un chip integrado', argumento bajo el cual se justifica el uso cada vez más frecuente de los artefactos digitales por los bebés y niños muy pequeños, cuyo único objetivo es distraerlos o simplemente evitar

que demanden atención y es mediante juegos en pantalla que esto se logra.

Lo cierto es que a pesar de que las nuevas generaciones han normalizado el uso de videojuegos por parte de los niños, existen diversos riesgos y consecuencias que pueden ocasionarles daño. Algunos de ellos son: crean adicción, pueden producir aislamiento al disminuir el interés en otras actividades, abonan al sedentarismo, ya que con algunas excepciones, en su mayor parte implican escaso movimiento físico e incluso, sitios como Indis, el refieren que promueven la satisfacción inmediata y la omnipotencia, lo cual generaría escasa tolerancia a la frustración, un impacto importante a nivel emocional que sin duda se reflejaría en otros aspectos de la vida de la infancia.

El mismo sitio alerta respecto de las conductas que pueden indicar que existe una adicción, tales como: exceder el tiempo originalmente planeado para jugar, utilizarlos todos los días, problemas escolares, haber intentado abandonar esta actividad sin lograrlo y tal vez lo más preocupante: reducción de las relaciones interpersonales.

Respecto de ello, el pasado 11 de febrero del 2022, la Organización Mundial de la Salud (OMS) incluyó por primera vez en su lista actualizada de enfermedades, la adicción a los videojuegos en el apartado de desórdenes mentales. Con lo cual busca mejorar (reducir) las estadísticas sobre adicción a los videojuegos en el mundo, ya que antes de que se lograra una estandarización, los estudios realizados al respecto, arrojaron cifras variables relativas a este trastorno, que iban desde el 1 % de la población, hasta el 50 % en Asia. (Fuente: Made for minds)

Pero no todo es oscuridad en el mundo de los videojuegos, ya que también se han identificado algunos beneficios tales como: fomentar el trabajo en equipo, mejorar la memoria del trabajo y otras funciones cognitivas, facilitar el aprendizaje de lenguas extranjeras, fomentar la creatividad y el pensamiento crítico, entre otras. Por lo tanto, el equilibrio en su utilización siempre será la clave y en ello el control parental sin duda será una de las principales herramientas a utilizar para evitar adicción.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

INICIA EL REGRESO DE LOS DESPLAZADOS.



La labor coordinada entre el gobernador **DAVID MONREAL** y el presidente municipal de Jerez, **HUMBERTO SALAZAR**, así como el acompañamiento de las fuerzas federales, Ejército Mexicano y Guardia Nacional, ya empezó a dar frutos y algunas

familias desplazadas por la violencia van de regreso a sus localidades. Al menos en la comunidad Palmas Altas ya comenzó el regreso —a cuenta gotas— de los pobladores que tuvieron que irse desde el año pasado. Con el “Operativo Recuperación”, las fuerzas del orden garantizan la tranquilidad de la gente y el destierro de los grupos delictivos, para que todo vuelva a la normalidad en las comunidades, aunque sabemos que eso será difícil, pero que por lo menos regresen a su tierra.

CANCELA HUMBERTO SALAZAR EL SÁBADO DE GLORIA.



Y ya que se decidió por llevar a cabo la Feria de la Primavera, con las necesarias limitantes para evitar que repunten los contagios de Covid-19, el alcalde jerezano optó por cancelar el tradicional Sábado de Gloria, el evento al que más concurría la gente, pues se han registrado hasta 25 mil personas. Eso, por supuesto que no ayudaría para nada a contener la pandemia, aunque los comerciantes locales ya estaban viendo la manera de surtir mercancía porque justo es el día que puede ayudarlos a mejorar su economía. Aunque hay quien reprocha que ya que habrá feria no es posible que no haya Sábado de Gloria, son más los que celebran la cancelación porque, además, consideran que es prioritario atender el tema de los desplazados, que de la fiesta regional.

VINCULAN A PROBABLE ASESINO DE 'RIGO'.

A 10 días del asesinato del compañero **JUAN CARLOS MUÑIZ**, también conocido como **RIGOBERTO**, la Fiscalía General de Justicia del Estado logró la vinculación de un sujeto como probable responsable de su homicidio. Cuatro días fueron suficientes para ubicar a un mentado **EMMANUEL DE JESÚS** y, tras cumplimentar una orden de cateo, fue detenido. Resulta que tenía orden de aprehensión girada el 24 de julio del 2020

por los delitos de secuestro agravado, robo calificado y asociación delictuosa y otra del 8 de agosto del 2021 por homicidio calificado en grado de tentativa. Una fichita pues, así que el fiscal **FRANCISCO MURILLO RUISECO** cantó victoria ante el considerable avance de tres asuntos vinculados con este sujeto. Activar el protocolo y mecanismo de protección a defensores de derechos humanos y periodistas, debe resultar.

RAÚL RODRÍGUEZ, ACTIVO EN FOROS DE DISCUSIÓN.

El exrepresentante de Zacatecas en la CDMX, **RAÚL RODRÍGUEZ MÁRQUEZ**, sigue muy activo como presidente del Consejo Consultivo del Agua AC, y ha participado en varios foros de discusión encaminados al cuidado y la protección de este recurso natural.



Recién tiene programada su presencia en el foro virtual Agua: un futuro sostenible, cuyo tema es “El agua se acaba... ¿qué alternativas tenemos?” y que es organizado por los Foros ABC. **RAÚL RODRÍGUEZ** compartirá mesa de discusión con funcionarios y académicos de Nuevo León, como **JUAN IGNACIO BARRAGÁN**, director del Agua y Drenaje de Monterrey; **VÍCTOR HUGO GUERRA**, director del Centro Internacional del Agua; y **CÉSAR RAFAEL CHÁVEZ**, director del Fondo Ambiental Metropolitano de Monterrey, entre otros. Búsquelo hoy, a partir de las 9:30, en las redes de Foros ABC.

PREVÉN AUTORIDADES ACCIONES POR CAPTURA DE 'EL HUEVO'.

Ayer que hubo múltiples balaceras, carreteras bloqueadas y autos incendiados en Nuevo Laredo, Tamaulipas, que derivó en al menos ocho criminales muertos y la captura de **JUAN GERARDO TREVIÑO**, mejor conocido como **EL HUEVO**, líder del Cártel del Noreste, uno de los grupos criminales más crueles del país, las autoridades de seguridad en Zacatecas prevén que de alguna manera haya repercusiones en nuestra entidad. Luego nos damos cuenta de las patadas de ahogado que dan estos grupos cuando la Sedena les da fuertes golpes y terminan con un efecto cucaracha, así que no descartan que vengan a dar por acá y también se registren enfrentamientos con los grupos que siguen queriendo tomar control de Zacatecas. Y la población sigue sumida en el temor...



ANDAR LAS VÍAS



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

Marzo y abril con su jacaranda en flor

“Los arboles de jacarando florecen en el mes de marzo...”

Nuestro país cuenta con una inmensa riqueza natural, que podría estar al parejo de las grandes ligas como una rareza genuina y consustancial. A nivel mundial, se sabe de su abundancia en recursos hídricos como lo es el agua, solo que quienes vivimos aquí pensamos lo contrario por las sequías que se han visto día, con día, en diversos lugares de nuestra república. A pesar de eso, su flora continúa esparciendo belleza donde fuera designada a permanecer bajo la atención y el cuidado gentil. Afirmando mis palabras, podemos observar un árbol de acrópolis esparciendo su colorido mañanero, con el cual desde el momento de nacer, viene impresionando a quienes son maravillados con su color de tibia, y bella existencia. Cuando su momento de cara al sol finaliza, sus flores de color lila caen al suelo, formando una colorida alfombra, que tristemente pisoteamos con nuestros pies sin tantita piedad ni respeto.

Los arboles de jacarando florecen en el mes de marzo; aunque los hay

con flores en colores violetas, moradas, y azules, los más conocidos son los que tienen su flores en color lila; de hecho pocos conocemos la existencia de los demás colores.

Este árbol es de los pocos que por su colorido intenso, llaman la atención de quienes procuran la naturaleza viva, apreciando la manera del cómo ha sido cuidado desde el momento de plantarse, o desde el día que aparece en cualquier sitio impensado. Cuando finaliza su ciclo de florear, se quedan sin ningún retoño, sin ninguna muestra de estar vivos, pareciera que desde sus torcidos y altos troncos estuvieran muertos sin esperanza de volver a cautivarnos con sus eternos colores. Pero cuando llega el tercer mes del año, su oscuro ramaje nos vuelve a sorprender, llenándose de ramilletes de flores color violáceo, abarcando hasta el mes de abril. Esto sucede año, tras, año, porque nuestro país cuenta con un clima ideal para la reproducción y el crecimiento del árbol de jacaranda, lo cual permite que extienda sus raíces y sus retoños hacia don-

de mejor le acomode.

En conocidas ciudades los podemos ver embelleciendo las aceras, los parques y jardines, las vialidades principales, las plazas, y los camellones urbanos. No importa que crezcan rodeados de maleza distinta, o que su tamaño sea menor, su atractivo color nunca pasara desapercibido, ni siquiera para el sol, quien usa su follaje como descansando su intenso calor; sin afectar en nada su colorida diferencia; solo comunicando a la abejas una sugerencia de alimento.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

CONSEJOS LEGALES



SALVADOR CONSTANTINO

Licenciado en Derecho por la UAZ.

Amparo directo en materia penal

“Es un Medio de Control Constitucional que debe realizarse por especialistas en la materia que requieren dominar el tema...”

Como lo hemos venido indicando el Juicio de Amparo es una acción extraordinaria que tienen a favor los gobernados cuando estiman que sus Derechos Humanos han sufrido una violación por parte de las autoridades.

Las sentencias de esta índole previamente deben recurrirse por el recurso ordinario que se establece en la legislación para estar en aptitud que el Tribunal especializado pueda estudiar las alegaciones del particular denominado quejoso.

En ese sentido el particular debe cumplir con los requisitos que señala el artículo 175 anteriormente estudiados, así mismo, deberá adjuntar las copias necesarias para cada una de las partes que señala el numeral 5 de la Ley de Amparo.

El legislador federal estableció lo siguiente en el numeral 177 del ordenamiento invocado:

“Cuando no se exhiban las copias a que se refiere el artículo anterior o

no se presenten todas las necesarias, la autoridad responsable prevendrá al promovente para que lo haga dentro del plazo de cinco días, a menos de que la demanda se haya presentado en forma electrónica. Transcurrido éste sin que se haya subsanado la omisión, remitirá la demanda con el informe relativo al tribunal colegiado de circuito, cuyo presidente la tendrá por no presentada. Si el presidente determina que no existe incumplimiento, o que éste no es imputable al quejoso, devolverá los autos a la autoridad responsable para que siga el trámite que corresponda.

La autoridad responsable, de oficio, mandará sacar las copias en asuntos del orden penal, laboral tratándose de los trabajadores, cuando se puedan afectar intereses de menores o incapaces, así como los derechos agrarios de los núcleos de población comunal o ejidal o de los ejidatarios o comuneros, o de quienes por sus condiciones de pobreza o margina-

ción se encuentren en clara desventaja social para emprender un juicio, o cuando la demanda sea presentada por vía electrónica.”

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



#Justo y Necesario

Finalmente (justa y necesariamente) las cosas parece que empiezan a caminar en Jerez; después de que el Dr. SALAZAR estaba puesto y dispuesto a que la Feria de la Primavera 2022 se hiciera, parece ser que todo se derrumbó... pero para bien. Dicen por ahí, primero lo que deja y luego lo que apen... amensa, pues; hay que atender el problema de seguridad de raíz.

Por ello, desde este lunes, se oficializó que no habrá festejo de Sábado de Gloria, una de las fiestas más esperadas en todo el año y desde hace 2 que inició la pandemia por Covid-19; todo estaba puesto, los tapancos vendidos y hasta las cosas dadas... pero a través de la Mesa Estatal de Construcción de Paz, se decidió parar esto por lo sano.

#Si En Todo Están

Eso sí, la manifestación de los desplazados forzados en Palacio Nacional tuvo eco y fue directo, tanto así que un par de días después de su aparición en CDMX existen avances y no, no fue por los colados diputados ni los disques líderes que los acompañaron, sino porque era una urgencia que se originara desde la federación una estrategia, que hoy ya se tiene.

El Dr. SALAZAR pidió a gritos apoyo y parece que ya llegó; estaba muy mal asesorado pero parece que ya tocó las puertas correctas; ya hila un discurso (que todos querían escuchar) y ahora, parece que las cosas transitan como desde un inicio debieron haber sido, dejando de lado sus fobias y filias de campaña... ojalá, ojalá siga así.

#Debe Destacarse

Otra cosa que debe destacarse -para bien- es la firma de convenio de colaboración de la Secretaría de Economía con la empresa argentina MercadoLibre, la e-shop más grande de todo latinoamérica. Aquí, Zacatecas tendrá su lugar (bien merecido) para poder comercializar sus productos a lo largo y ancho de México y ora sí que, el mundo entero.

Esta acción va directamente dirigida para las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes), que podrán acceder a una red gigantesca de compradores, bajo la marca "Hecho en Zacatecas", acciones que vienen a fortalecer directamente la economía de las familias zacatecanas.

#No Cabe Duda

No cabe duda que hay un proyecto integral para que a Zacatecas le vaya bien; ese secretario de economía, RODRIGO CASTAÑEDA ha dejado un mejor sabor de boca en estos meses que los años que duró en el escritorio BÁRCENA POU; ahí sólo eran negocios pa' los amigos... acá, se nota que hay visión.

La firma de este convenio, será un precedente para que pronto se puedan instalar centros de distribución de esta compañía o de Amazon, lo que sería una gran apuesta para mejorar los empleos en el estado; hay que recordar que aquí se emplean repartidores, empaques, gente de logística y más profesionistas que la entidad tiene pa' aventar pa'riba.

#Oposición Sin Rumbo

El que sigue queriendo figurar sin idea mínima, es el mentado "Niño Azul", quien piensa que ser oposición es -y será- salir a dar una pitera conferencia de prensa pa' decir que busca la desaparición de poderes en la entidad pa' que todo esto se acabe... piensan que el problema es exclusivo de Zacatecas (no vio qué pasó en Tamaulipas onde gobierna el PAN) y con eso se puede arreglar todo.

En una intentona de ser el nuevo SAMUEL GARCÍA de nuestro estado (vendiéndose como el joven que espera y necesita Zacatecas) sólo deja claro que habla porque tiene boca (él y sus compañeros de VaXMéxico que no vale la pena mencionar), lo mejor sería que se pongan a legislar y a traer proyectos que de verdad beneficien a todos los que lo eligieron, proque hablar, todos podemos.

¡ Hasta mañana !